

# PAGINA MENORQUINA

## DE

# EL BIEN PÚBLICO

Año VIII

Mahón 22 de Septiembre de 1932

Núm. 491

## CURIOSIDADES HISTÓRICAS Y ARQUEOLÓGICAS

### CDLXXV.— Sobre incumplimiento de acuerdos acerca de las naves en corso. 1649.

Junta de probos homeñs. Jener 1649.

Diu Fran.<sup>co</sup> Vilar Catalá que enant en la barca del patró Bauló, la qual patronetjaua lo patró Lluís Soler se partiren de Mallorca per la ciutat de Tarragona y haven arribat en aquella per lo Governador de dita plaça los fonch manat que enassen costejant les costas de Catalunya y França, pera que a le major seguritat los feels vasalls de Sa Real Mag. del Rey nostre senyor poguesen seguir sos viatjes y enant obeint esta orde feu dita barque una presa de un pinco frances, carregat de botade el qual pinco es vingut en Mallorca y huent demanat guiatje per part del senyor virrey se li ha concedit y altriment no tenen impediment de salut algu, per lo qual su selé degue donar guiatje conforme las patents y demes relatió tenen feta als Mag.<sup>ds</sup> Morbers de est Reyne y sols parex que repara en que esta pressa la hauria feta la barque del dit patró Lluís la qual se sería partida per cos del present port de Mallorca sens llicentia de V. S. y com lo dit patró desde Mallorca, no sia enant en cos isi no que seguí son viatge pera Tarragona y de allí se sia partit seguint lo orden del governador de la dita plaça y per consegunt no haja contrafet al gust ni determinatio de V. S. ni de la Junta de probos homeñs, ni tal hajan entes per ringun cas porque en tot estauen prompts en obeir y lo hauer feta dita presa sia estat apres de hauerse partit de Tarragona y enant costejant; Per ço supplica a V. S. sia servit manar y tenir per se dona a dit supplicant y a sos mariners y a la barca presa en tot lo que aporta la prácticque y guiatje, y en quan se entengues han es dit patró contrafet en alguna cosa supplican sia V. S. servit usarlos de clemencia a la qual recorren sometense a la obediencia de V. S. y a lo que V. S. sia ben vist, offerint en quant sia necessari aplicar alguna cosa en charitat allí hont V. S. li sia ben vist, lo que rebran a singular gratia.

Sobre la qual propositió y petitio pasaren y discorregeren los vots de un en altre, com es acostumat y fonch conclus, defínit y determinat per la major part de dita Junta que per quant en el cas de ques tracte se consideren dos caps, lo un de no hauer pressa a pñent en la forma acostumada, y lo altre de no hauer cumplit lo que en las Juntas que se han lleítit se resolgue per preservar est Reyne de mal contagiós quant el primer cap que toca a su señoría dels SS. Mag.<sup>cs</sup> Jurats, ques fassa la demostratió que conve, enviant a supplicar a su Ill.<sup>ma</sup> del senyor Virrey que man posa en preso al patró de dit vaxell fins y tant aparega anels Mag.<sup>chs</sup> S. S. Jurats; y lo segon cap que le respecta anels Mag.<sup>chs</sup> Morbers sel resuelta pena que fassen en raho de aquell lo quels apparexerá y asso se enten ab a quest vaxell tant solaiment, no entenense ab los altres sin vindrant.—(ARCH. GEN. HIST. DE MALL.—*Llib. Extr. de los Jurats*, 1648 a 1650, (In folios).

### CDLXXVI.— Disponiendo que se sorteen en el oficio de morberos, y le sirvan, los caballeros de hábitos. 1702.

El Rey.—Espectable D. Miguel de Pueyo mi lugarteniente y capitan gral.—Por parte de los jurados dessa Universidad Ciudad y Reyno se me ha dado memorial representando que los caballeros de hábito que entran en las casas de los oficios, si sortean el de Morberos, que se saca de la bolsa de Jurados no quieren admitir este oficio con motivo de que es grayoso, y porque siendo como es el oficio de más confianza desse Reyno como en el que consiste la salud común no es rahoñ se excusan de exercerles; me suplican sea servido mandar que el que sortease en el, le admita y sirva precisamente aunque sea caballero de hábito; Y havienose visto en este mi Consejo Supremo, he resuelto mandaros (como lo hago) deis juego las órdenes convenientes para que se sor-

teen en el referido oficio de Morbero los caballeros de hábito le sirvan, que assí conbiene a mi servicio.—Dat. en Barcelona a 28 de Marzo de 1702.—Yo el Rey.—(ARCH. DE LA CURIA DE LA GOB. DEL REINO DE MALL.—*Lib. Litt. Rey*, 1654 a 1716, fól. 271, v.º)

### CDLXXVII.—Un caso extraordinario de voluntad.

Un periódico de septiembre de 1929 da cuenta del siguiente caso extraordinario de voluntad:

«Berlín.—Se ha registrado en esta capital un caso extraordinario de un muchacho que sufre una gran desventaja física, que ha logrado, merced a su extraordinaria voluntad, colocarse a un nivel superior de deportes que la mayoría de las personas normales.»

«El muchacho que nació sin brazos, está dispuesto a conquistar el diploma oficial que el Estado concede a los atletas. Ha aprobado ya la prueba de natación de las 300 varas y la carrera a pie de las cien varas. También ha logrado pasar la prueba de saltos, y ha hecho una carrera de natación, de resistencia, de 1.000 varas, ejercicios todos ellos exigidos por poder solicitar el diploma de atleta.»

«Durante el invierno se presentará a la prueba de patinaje sobre hielo que se considera como la final para poder ostentar el título de atleta.»

### CDLXXXIII.—Hallazgos en Tarragona.

Según telegramas de Tarragona, publicados en los diarios, a fines de junio de 1930, en las excavaciones practicadas en la fábrica de Tabacos se han encontrado unas termas romanas y mosaicos de gran valor.

### CDLXXXIX.—Predominio de los analfabetos del sexo femenino en Alayor.

Según los datos del censo de 1920, la población de Alayor contaba 1641 hembras que carecían de instrucción, y este número excedía en 141 al que expresaba los varones analfabetos.

ENRIQUE FAJARNÉS TUR  
Cronista de Ibiza

## EL LAZARETO DE MAHÓN EN 1917

(Continuación del prólogo)

En la concepción del plan de reforma colaboraron dos personas de mérito extraordinario, que yo me complazco mucho en consignar sus nombres aquí: una fué el Médico don Manuel Romero, hoy Jefe técnico de los servicios de Sanidad Exterior, y otra el Arquitecto provincial de Baleares señor Reynés que es quien ha dirigido las obras desde el principio hasta el fin.

Este Arquitecto, lo digo aquí para honor suyo, es uno de los hombres más inteligentes y honrados que he conocido. Gracias a su intervención, las obras del Lazareto de Mahón han costado al Estado menos de lo que valen; y yo, que pongo en la recta administración de los fondos públicos confiados a mi departamento el más cuidadoso empeño, le estoy por este motivo profundamente reconocido.

Uno de los motivos de la publicación de este folleto, siguiendo la costumbre establecida en la Inspección general de Sanidad desde el tiempo del señor La Cierva, es el de dar a conocer al público la forma como se emplean los créditos asignados al departamento de Sanidad; por esta razón no extrañará nadie que no solamente se consigne en el texto mismo del opúsculo el valor de las obras que poco a poco se fueron ejecutando, sino que, al final del mismo, y a modo de apéndice, se dé un cuadro resumen especificado de esas obras, con su importe parcial y total desde 1909 acá.

Sólo me resta consignar mi gratitud a los señores ministros que desde esa fecha han ocupado el Ministerio de la Gobernación, por la bondad y atención con que escucharon siempre mis demandas en favor de la reforma del Lazareto de Mahón, siendo a ellos a quienes en realidad pertenece la gloria de habernos quitado de encima el estigma de tener en el Mediterráneo un establecimiento sanitario internacional que no estaba a la altura de los tiempos.

DR. MARTÍN SALAZAR,  
Inspector general de Sanidad

64

MENORCA

del terreno muestran redondeces y ampulosidades amortiguando sus puntas y aristas en la lejanía de la visión, el mar es espeso y craso, el cielo es una gasa sedosa, el sol tamiza su luz discretamente y el aire prodiga sus caricias refrigerantes... Tantos elementos distintos se combinan en una sabia sinfonía.

Lo rudo y lo bravo de aquella comarca no está en sus componentes. Se advina en su alejamiento, en su soledad, en la vida trabajosa de sus labriegos, en los interminables—aunque cortos—días lluviosos del invierno; en los nortazos desbocados que ululan y gimen al desgarrarse en los peñascales, monte arriba, hacia la Roca y Monte Toro; en los peligros que sufren los pescadores, en la mútua amenaza de la mar encrespada que bate las rocas y arenales de la costa, y de esta costa audaz que avanza hacia el mar los hoscos cantiles dentados y lacerantes.

Esto, que no se ve en la plácida contemplación de conjunto de una mañana de agosto, pero se percibe como un elemento imponderable del paisaje, le da un leve tinte de tristeza.

Sin embargo... la nueva carretera de Mahón a Fornells ha hecho que esta región, lejana y solitaria esté ahora mucho más cerca de la capital; quizá la nueva vía traiga nueva vida y tal vez, con menos dificultades que al presente, sean más los menorquines que vengan a asomarse a este balcón magnífico tan poco conocido como digno de ser visitado.

## CUATRO PALABRAS DE HISTORIA

Los primeros Lazaretos

Sabido es que la República de Venecia fué la iniciadora del régimen de sanatorio marítimo, para defenderse de las frecuentes invasiones de peste que le ocasionaba su intenso tráfico comercial con las regiones de Levante. A consecuencia de las asoladoras epidemias de los siglos XII, XIV y XV, creó a mediados del XIV sus *provveditori alla Sanità*, y en 1403 construyó un Lazareto, el primero de Europa, en la Isla de Santa María de Nazaret.

En 1467 fué levantado otro en Génova, y en 1526 el de Marsella.

Las primeras Juntas de Sanidad

Situadas las Islas Baleares entre los pueblos de Levante y nuestra Península, y en la ruta de Argelia a los puertos franceses del Mediterráneo, sufrieron repetidamente el azote de mortíferas epidemias exóticas, que obligaron a sus habitantes a poner en práctica, desde remotos tiempos, todos los medios para evitar la importación de esas terribles plagas de la Humanidad.

A principios del siglo XV había en la ciudad de Palma de Mallorca el cargo de *Morbero*, desempeñado por un médico, el más acreditado en su ciencia, y de reconocido prestigio en el manejo de los negocios, que, nombrado por el Gobierno de la provincia, tenía el deber de velar por la conservación de la salud pública, principalmente de todo lo relativo a enfermedades contagiosas.

En 1471 existía en dicha localidad la *Morbería* o Junta de Sanidad, formada por un noble, un ciudadano y un comerciante.

En 1475 fué nombrada una *Morbería* compuesta por un médico morbero y siete personas sabias. Este fué el origen de las Juntas municipales de Sanidad de Palma de Mallorca, que se cree fueron las más antiguas de Europa. (1)

No conocemos documento alguno en que se hable de las *Morberías* de la Isla de Menorca en aquella época; pero es lógico suponer que estando en poder de España desde el siglo XIII, y dependiente de la que sigue siendo capital de las

(1) *Hermicly*, «Historia de Mallorca».—*Mut*, «Historia de Mallorca».

BIBLIOTECA DE «EL BIEN PÚBLICO» 61

se expendía leche y otras señales anunciadoras, son cada día más raras e innecesarias.

La nivea blancura de las fachadas encañadas, sobre las que destacan crudamente las ventanas con persianas pintadas de verde, daba a nuestras poblaciones un típico carácter exótico que va menguando a medida que se pintan o revocan los frontispicios con colores variados y se sustituyen las ventanas bajas con balconillos y las altas con miradores cerrados de cristales.

En las casas de campo se suprimen las *porradas* y galerías arcadas, que les daban un aspecto tan original, para imitar los edificios ciudadanos.

El campo imita al pueblo, éste a la pequeña ciudad, que a su vez tiende a remedar a la gran urbe. De este modo se borran las fisonomías locales y comarcales, fundiéndose en una monótona semejanza.

Si nos fijamos en estos cambios y otros muchos, cada uno en sí menudo e insignificante, veremos que en su conjunto constituyen el esqueleto de una época que pasa y el armazón de otra que empieza.

## Lluçaitx y sus alrededores

A los que sonríen con desconfianza cuando se les habla de las bellas perspectivas menorquinas, yo les traería aquí en un cómodo auto para que nooviesen el pretexto de quejarse de las molestias de una larga excursión a caballo o en un coche de mulas, y después de pasar el camino de Son Gall, que

